

# AL LECTOR

---

El título que lleva la presente obra indica, desde luego, el fondo de ella, puesto que no es posible hacer en unas cuantas páginas una descripción gráfica de todos los pueblos que constituyen el grande y rico Estado de Oaxaca, y de su adelanto y progreso desde los tiempos prehistóricos hasta nuestros días.

Cuando concebí la idea de escribirla no pensé en lo difícil que era para mí esta labor, pues sólo me animaba el deseo de dejar á mis hijos un recuerdo de las impresiones que guardo de mis viajes á la mayor parte de los Distritos, ya como empleado ó meramente como excursionista. Quise adaptar este trabajo á un plan muy diferente al que hoy se ajusta, teniendo presente que en muchísimos lugares observé y examiné la constitución del terreno hasta donde mis conocimientos lo permiten, traté con sus habitantes, observé sus costumbres y usos, y oí de viva voz la narración de los hechos históricos que guardan de sus antecesores; pero considerando que ese trabajo no podría ser útil, en cualquier forma que estuviera, más que á mí ó á mis descendientes, desistí del plan propuesto y adopté otro que abarcara todos los Distritos, para que la juventud escolar tuviera un libro con los datos suficientes que la ayudasen en su enseñanza.

Para realizar hasta donde es posible este noble ideal, quise reforzar mis conocimientos, rectificando los datos geográficos é históricos con los valiosos documentos que tenía á mi disposición como encargado de la Biblioteca del Estado, para lo cual dediqué muchas horas consultando los mejores autores: Burgoa, Clavijero, Torquemada, Durán, Bernal Díaz del Castillo,